

FORUM



18^{ème} année N° 281 du Lundi 05 Octobre 2020

Togo :

Kouessan Yovodévi prend la Direction de la Communication de la Présidence P.6

DE LA SEMAINE

250 F

Grand Quotidien Privé Togolais d'Information et d'Analyse

site : <http://www.forumdelasemaine.com>



ILS SONT DE RETOUR

VOS CHAMPIONNATS SONT DE RETOUR, REABONNEZ-VOUS VITE !

22 22 65 65

CANAL+USTOGO



LES BOUQUETS CANAL+

Présentation du programme de gouvernement

Dogbé et son équipe ont le plein soutien de l'Assemblée nationale

 P.3

Une Équipe conçue pour mettre le Togo sur les rampes de l'émergence

 P.4

Le juge de l'affaire Logo Dossouvi et Doglo Agbelenko revisite la journée du 05 Octobre 1990:

Le Ministre Pius AGETOMEY:
« Je n'avais pas vu pareil détermination auparavant. C'était une révolution. »

 P.2

Rapport Greenfield Performance Index 2020

Le Togo réalise la meilleure performance mondiale en termes d'Investissements direct Étranger

 P.3

Le juge de l'affaire Logo Dossouvi et Doglo Agbelenko revisite la journée du 05 Octobre 1990:

Le Ministre Pius AGETOMEY:

« Je n'avais pas vu pareil détermination auparavant. C'était une révolution. »

L'actuel Garde des sceaux, ministre de la justice et de la législation, Pius Kokouvi Agbétomey, était le juge qui a tranché l'affaire des tracts subversifs contre le président Eyadéma au cours d'un procès qui a déclenché le soulèvement qui a sérieusement ébranlé pour la première fois le régime dictatorial d'Eyadéma le 05 octobre 1990. A l'occasion de la célébration des 22 ans de ces événements, en 2012 alors qu'il était devenu inspecteur général des services juridictionnels et pénitentiaires au ministère de la justice nous l'avons interrogé sur ce procès retentissant. L'intéressé a accepté pour la première fois parler de ce procès. Lecture ...

Vous êtes le président du tribunal chargé de juger l'affaire dite Dossouvi-Doglo pour distribution de tracts subversifs dont le jugement a conduit au soulèvement étudiantin et populaire du 05 octobre 1990. 22 ans après les faits, souvenez-vous encore de l'affaire ?

Pius kokouvi Agbétomey : Merci de me poser des questions sur le procès du 05 octobre puisque c'est l'appellation que les gens lui ont donné. En fait en matière de souvenir, je dirais que mes souvenirs sont très, très vieux puisque ça fait 22 ans que le 05 octobre s'est déroulé. Mais il faudrait restituer les choses dans leurs réalités. Cette réalité c'est que le 05 octobre n'était en fait que le jour où je devrais vider mon délibéré dans cette affaire dont les débats se sont déroulés deux semaines auparavant, c'est-à-dire le 21 septembre 1990.

Le 21 septembre est le jour là où les débats dans l'affaire Logo Dossouvi, et Doglo Agbélénko, ont eu lieu au palais de justice. Les débats se sont déroulés dans de bonnes conditions et ceux qui y étaient peuvent en témoigner. Si après les débats il y a eu quelque chose, je veux que les gens sachent que ce n'est pas le jugement où la décision que j'ai rendu qui a été à l'origine de quoi que ce soit puisque ces choses se sont déroulées avant que je ne

puisse vider mon délibéré. C'est la réalité !

Au moment où j'arrivais au tribunal, il y avait un tollé, il y avait une effervescence, il y avait une atmosphère électrique tout autour du palais. Les gens chantaient les chants patriotiques « Fofosi nusé lé ». Pour la première fois, les gens chantaient « La Terre de nos Aïeux », (ndlr : l'hymne national qui était interdit à l'époque). Je me suis dit attention ! Ça ne va pas être facile.

Quand l'heure de rentrer en salle pour vider mon délibéré a sonné j'ai essayé d'envoyer une de nos greffières dans la salle des délibérés pour apporter ma robe. Les gens ne pouvaient pour la laisser passer. Moi je suis resté dans mon bureau attendant que la situation se calme avant que je n'aille vider mon délibéré. C'est dans l'intervalle que les choses ont commencé. Il y avait un remue-ménage inimaginable, je ne pouvais dire exactement ce qui s'est passé en ce moment. Quand je suis sorti, les bancs de la salle d'audience sont cassés, tout était pêle-mêle. Dans les minutes qui ont suivi les casses et les pneus enflammés se sont poursuivis en ville. On ne peut pas affirmer que ce jour-là j'étais devant la masse et que j'ai vidé mon délibéré et que c'est ça qui a mis feu aux poudres.

N'y avait-il pas des indices qui indiquaient que les accusés allaient être condamnés raison pour laquelle les gens se sont mobilisés ?

De toutes les façons, les gens penseront ce qu'ils voudront penser. Le 21 septembre, il y avait plein de monde au palais de justice. Assurément qu'en ayant mis l'affaire en délibéré publiquement et quand nous avions dit que le débat est clos et que nous allons vider notre délibéré dans deux semaines, c'est-à-dire le 05 octobre, certainement les gens se sont passés l'information, la bouche à oreille a fonctionné et alors



la mobilisation a été encore plus grande. Je ne sais pas ce que les gens pensaient faire ce jour-là mais de toutes les façons c'est que je n'avais pas vu pareil détermination auparavant.

Quels sont les chefs d'accusation retenus contre les prévenus ?

Vous l'avez dit au départ c'était des tracts subversifs et diffamatoires. Ce n'était pas une procédure criminelle. C'était une procédure correctionnelle comme toute autre procédure. C'était du fragrant délit.

Je vous dis la main sur la conscience que le procès que j'ai eu à diriger ce jour-là n'est pas différent des autres procès que je tenais. La seule différence ici, c'est qu'il y avait beaucoup de personne.

Deuxièmement, la victime en cause était le chef de l'Etat, c'est tout ! C'est la différence. Forcément quand la victime est le chef de l'Etat, les gens vont penser ce qu'ils pensent mais interroger les avocats, ils vous diront que tout ce s'est déroulé dans une ambiance bonne enfant dans le respect strict de la loi, des règles de procédures.

Qui étaient les parties en présence ?

Ecoutez ! Ça fait 22 ans je ne savais plus qui assurait le rôle du ministère public mais pour les prévenus il y avait des avocats... je ne retiens plus aucun nom mais je crois que Mes Dégli, Gally, Apévon... doivent être de la partie.

Les souvenirs sur ces détails m'échappent un tout peu.

Quand ça a dégénéré ce jour-là comment avez-vous réagi en tant que juge qui allait rendre le délibéré dans cette affaire ?

Il y avait cette appréhension. Moi j'ai dit que c'est ce procès qui engendre cette situation. Ecoutez on ne peut échapper à l'histoire, c'est l'histoire qui s'écrit. C'est l'histoire qui s'écrit je me suis mis devant la réalité des choses. Evidemment, comme j'étais le juge qui avait présidé les débats, j'étais très méfiant, je savais où mettre les pieds parce que je ne voudrais pas être victime de l'indélicatesse de certaines personnes qui penseraient me nuire. Donc, j'étais très méfiant à l'époque.

Je n'ai jamais été victime d'aucune agression. Je n'ai pas été protégé par les forces de l'ordre. Moi je passais comme du vent. D'ailleurs beaucoup de personnes ne savaient pas que c'était moi qui avais présidé le procès.

D'ailleurs depuis 22 ans, vous êtes les premières personnes à m'approcher et m'interroger sur ce sujet. Personne ne l'a fait auparavant.

Vu les réactions dans la ville, est-ce qu'on peut dire que la population à l'époque avait compris le sens du mouvement où les gens réagissaient par suivisme ?

Je crois qu'il y avait beaucoup plus de suivisme parce que les gens ont suivi un mouvement de masse. Il faut dire que c'est une révolution. C'est tout !

Moi quand je rentrais après à la maison j'ai vu l'étendu des casses qui ont eu lieu. J'ai dit c'est Lomé que ça se passe comme ça ? Ça m'a fait prendre conscience de l'ampleur de ce qui se passait.

Attendez-vous à une telle issue du procès ?

Non ! Non ! Pas du tout ! Je ne suis pas Dieu pour savoir ce qui allait se passer. Je sais tout simplement que ce jour-là l'ambiance était électrique et c'est

ce qui m'a fait dire que ça n'allait pas bien finir mais je n'allais pas jusqu'à imaginer que ça pouvait aller jusque-là.

Avez-vous par la suite vidé le délibéré ?

Oui j'ai vidé mon délibéré quand la population s'est calmée. Après les prévenus ont été ramenés et j'ai vidé le délibéré devant eux.

Avez-vous reçu des pressions des plus hautes autorités ?

Des pressions de la part de qui ? Il ne faut pas faire l'amalgame. Moi je n'avais aucun rapport avec qui que ce soit. Je n'avais aucune relation avec qui que ce soit. Je n'avais de relation qu'avec mon chef de juridiction. Je ne peux raconter des histoires.

Quel a été la suite de votre carrière ?

J'étais vice-président du tribunal au moment du procès, je suis devenu président du tribunal. Après la grève, je suis nommé conseiller à la Cour d'appel. Après j'ai été secrétaire général au ministère de la justice pendant 7 ans. Après ce poste j'ai été conseiller administratif de la chambre judiciaire de la cour suprême. Et puis en 2008, je suis nommé inspecteur général des services juridictionnels et pénitentiaires. Aujourd'hui Je suis le magistrat le plus ancien du corps.

Aujourd'hui 22 ans après quel regard portez-vous sur la révolution du 05 octobre 1990 ?

Ce mouvement a fait son temps. Chaque chose à son temps. Et puis Dieu fait chaque chose bonne en son temps. Peut-être, il le fallait c'est pourquoi cela a été. Aujourd'hui, les gens ne parlent plus du 05 octobre puisque c'est un souvenir. C'est d'autres choses qui préoccupent les gens. Mêmes les acteurs sont oubliés et ceux sont d'autres acteurs qui sont sur le terrain aujourd'hui. Ce que nous souhaitons c'est un Togo prospère, un Togo qui puisse offrir à ses filles et fils le bonheur qu'ils puissent vivre sur une terre radieuse c'est tout ce que nous voulons. **TogoScoop**

COVID-19

6 gestes simples à adopter pour se protéger

L'évolution de la situation liée au coronavirus (COVID-19) est imprévisible et chacun doit donc se tenir régulièrement informé. Vous pouvez réduire le risque d'être infecté ou de propager la COVID-19 en prenant quelques précautions simples.

Voici des mesures annoncées par l'OMS et le gouvernement pour se mettre à l'abri de la pandémie et éviter aussi sa propagation.

1. Se laver fréquemment et soigneusement les mains avec une solution hydroalcoolique ou à l'eau et au savon.

Se laver les mains, conseillent les médecins, avec une solution hydroalcoolique ou à l'eau et au savon tue le virus s'il est présent sur vos mains.

2. Maintenir une distance d'au moins un

mètre avec les autres personnes qui toussent ou qui éternuent.

Lorsqu'une personne tousse ou éternue, elle projette de petites gouttelettes qui peuvent contenir le virus. « Si vous êtes trop près, vous pouvez inhaler ces gouttelettes et donc le virus responsable de la COVID-19 si la personne qui tousse en est porteuse », renseignent les Agents de la santé.

3. Éviter de se toucher les yeux, le nez et la bouche.

Reçu en début de semaine sur une radio locale, le colonel médecin, Dr Djibril Mohama conseille d'« éviter de porter régulièrement les mains sur le visage » en ces moments. Les mains, renseigne-t-il, sont en contact avec de nombreuses surfaces qui peuvent être



contaminées par le virus. « Si vous vous touchez les yeux, le nez ou la bouche, le virus peut pénétrer dans votre organisme et vous pouvez tomber malade », prévient le médecin.

4. Veillez à respecter les règles d'hygiène respiratoire et à ce que les personnes autour de vous en fassent autant. En cas de toux ou d'éternuement, il faut se couvrir la bouche et le nez avec

le pli du coude, ou avec un mouchoir et jeter le mouchoir immédiatement après.

Les gouttelettes respiratoires, selon les spécialistes, propagent des virus. En respectant les règles d'hygiène respiratoire, vous protégez les personnes autour de vous de virus tels que ceux responsables du rhume, de la grippe ou de la COVID-19.

5. Si vous ne

vous sentez pas bien, restez chez vous. En cas de fièvre, de toux et de dyspnée, appelez le « 111 »

Ce sont les autorités nationales et locales qui disposent des informations les plus récentes sur la situation de la pandémie. Si vous appelez ce numéro en cas d'apparition des symptômes ou en présence d'un cas suspect, vous recevrez d'utiles conseils et consignes.

6. Informez-vous constamment pour savoir quelles sont les villes ou les zones où la COVID-19 se propage à grande échelle.

Il est important de s'informer régulièrement pour savoir l'évolution de la pandémie dans le pays. Si possible, évitez des sorties ou voyages inutiles. **ogotopnews**

Présentation du programme de gouvernement

Dogbé et son équipe ont le plein soutien de l'Assemblée nationale

« Avant son entrée en fonction, le Premier ministre présente devant l'Assemblée nationale la politique d'action de son gouvernement ». C'est à cet exercice prescrit par l'article 78 alinéa 2 de la Constitution que s'est prêté le nouveau Premier ministre, Victoire Tomégah-Dogbé vendredi devant la représentation nationale. L'institution présidée par Yawa Djigbodi Tségan n'a pas hésité à accorder une large confiance à l'équipe de l'ancien ministre du Développement à la Base avec un vote à l'unanimité. C'était à l'issue de la 4^{ème} séance plénière de la 2^{ème} session ordinaire de l'année.

Avant de se voir accorder la pleine confiance de l'Assemblée nationale pour la présentation de la politique générale du gouvernement, la nouvelle femme forte a reçu les félicitations de la Maitresse des lieux. « Je voudrais, ici, Madame le Premier Ministre vous renouveler, au nom de l'Assemblée nationale et en mon nom personnel, toutes nos chaleureuses félicitations pour votre nomination à ce poste, une première dans l'histoire du Togo », a lancé Yawa Tségan avant de montrer quelques pistes de réussite à la nouvelle locataire de la primature.

« Cette lourde mission, mais ô combien stimulante doit pouvoir s'exercer dans un esprit de cohésion et de collégialité avec l'ensemble des membres de votre équipe gouvernementale que je félicite pour la confiance placée en chacun d'eux ».

Pour la Présidente de l'Assemblée, la présence de la nouvelle équipe gouvernementale et sa cheffe devant l'assemblée est « la suite logique de l'élection présidentielle du 22 février dernier qui a vu une très grande majorité des Togolais renouveler leur confiance totale et entière à Son Excellence Monsieur Faure Essozimna GNASSINGBE, à travers un scrutin qui confirme à plus d'un titre l'ancrage de notre pays dans la démocratie ».

C'est ainsi qu'elle a profité de



l'occasion à elle offerte pour renouveler ses « vives félicitations au Président de la République, pour sa brillante réélection ».

Par ailleurs, l'élu de Kpélé n'a pas manqué de saisir également l'occasion pour rendre hommage aux femmes togolaises vue la confiance que le Chef d'Etat ne cesse de leur accorder. « Quoi qu'elle paraisse faible, la femme est un puissant instrument d'éducation et de transformation de la société, socle de la préservation d'un transfert générationnel de qualité », a-t-elle lancé avant de conclure :

« Je considère leur ascension aux hautes instances comme la

matérialisation de la nécessaire complémentarité des genres et des différentes couches sociales en vue de consolider les bases d'un développement harmonieux de notre nation ».

Notons que le programme de politique générale du gouvernement présenté par Victoire Tomégah-Dogbé porte sur trois (3) axes notamment le renforcement de l'inclusion et l'harmonie sociale pour consolider la paix, la dynamisation de la création d'emploi en s'appuyant sur les forces de l'économie et la modernisation du Togo couplée au renforcement de ses structures.

Michel AKOETE

Rapport Greenfield Performance Index 2020

Le Togo réalise la meilleure performance mondiale en termes d'Investissements direct Étranger

Le Togo continue de se distinguer sur le plan international et ceci, pratiquement dans tous les domaines.

Selon le classement "Greenfield Performance Index 2020", le pays de Faure Gnassingbé arrive en tête du classement mondial des Etats ayant réalisé le plus de progrès en termes "d'investissements directs en 2020".

L'information est confirmée par le ministre des Affaires étrangères, de l'intégration africaine et des Togolais de l'extérieur, Professeur Robert Dussey, qui sur son compte twitter, a manifesté sa joie vis-à-vis de cette nouvelle performance enregistrée par son pays.

« Selon le rapport intitulé Greenfield Performance Index



2020, c'est le Togo qui réalise la meilleure performance mondiale en termes d'Investissements direct Étranger. Avec un indice de 10,83. Ce qui fait du Togo le numéro 1 mondial par rapport à la taille de son économie. Bravo », écrit le patron de la diplomatie togolaise.

D'après le tableau du classement complet, le Togo se

positionne premier, suivi du le Rwanda. Le Mozambique est 3ème.

Cette distinction vient s'ajouter à de nombreuses autres que le pays a reçues au cours de l'année 2020 à savoir : le 26ème pays en Afrique ayant rempli les critères de l'indice de bonheur, le 1er pays exportateur de produit bio etc.

Afrepress.info

Uemoa

Malgré la Covid, la croissance au rendez-vous

Affectés par la Covid-19, les pays de l'Uemoa devraient voir une baisse significative de leur croissance.

Dans la zone, « le PIB a reculé de 2,0% au deuxième trimestre 2020 par rapport à la même période de l'année précédente après une hausse de 3,2% un trimestre plus tôt », constate la Banque centrale des Etats de l'Afrique de l'Ouest (Bceao), à la faveur de sa troisième réunion ordinaire.

Comme noté plus tôt, cette baisse de l'activité économique dans l'Union, « a été principalement impulsée par les secteurs tertiaire et secondaire dont les valeurs ajoutées ont baissé respectivement de 3,4% et 3,6%

au deuxième trimestre 2020. »

Ceci étant, selon la Banque centrale, malgré cette forte baisse, la croissance sera quand même au rendez-vous, bien que beaucoup plus faible qu'anticipé en début d'année.

Ainsi, on devrait avoir, dans l'ensemble de la zone, une croissance à 1,3% pour 2020, soit près de 5 points de pourcentage en moins que les 6,1% de 2019.

Notons que le secteur primaire (agricole en particulier), s'est montré particulièrement résilient lors des six derniers mois. Ceci expliquerait, en partie, la résilience des économies de l'Union. Togofirst.com

Politique

Le Prophète Esaïe jeté en prison

Poursuivi pour avoir prophétisé une montée d'Agbeyome Kodjo au pouvoir cette année 2020, le Prophète Esaïe Dekpo a été déposé vendredi à la prison civile de Lomé. L'information est confirmée par ses proches. On ignore encore les chefs d'accusation retenus contre l'homme de Dieu gardé à la gendarmerie nationale depuis le 14 septembre dernier.

Prophète Esaïe Dekpo avait remis en cause les résultats officiels de la présidentielle de février 2020 dans une récente prophétie.

« ... C'est mon fils Gabriel que j'ai choisi pour conduire le peuple togolais vers la terre promise. Tous ceux qui savent qu'il est le vrai gagnant et qui jouent leur carte pour le maintien du régime seront foudroyés par la colère de Dieu », avait-il déclaré devant la presse.

Quelques semaines après cette déclaration, c'est le Service central des recherches et investigations criminelles (SCRIC) de la Gendarmerie nationale qui a convoqué l'homme. Après des heures



d'interrogatoire, Prophète Esaïe a été présenté devant le Procureur de la République.

Officiellement, on ignore toujours les griefs retenus contre cet homme de Dieu.

Pour le moins qu'on sait, il lui est reproché de s'être prononcé sur les résultats de l'élection présidentielle alors que les instances officielles ont proclamé le vainqueur qui a d'ailleurs prêté serment pour son nouveau mandat.

Togobreakingnews.com

FAT:

Jeu de chaise musicale au sein de la hiérarchie militaire

Le Président de la République Faure Gnassingbé a procédé ce samedi 03 Octobre 2020, à des nominations à quatre postes stratégiques des forces armées togolaises (FAT).

Le Colonel Kolemagah Kassawa, l'ex-patron de l'ANR, remplace le Colonel Sogoyou Kpatcha à la tête de l'État Major de l'armée de terre.

Le Colonel Tassounti Djato, Commandant de la Base Chasse de Niamtougou prend la place du Colonel Baramana-Boukpepsi Djogouigou à la tête de l'armée de l'air.

Le Colonel Apedo Ekpe alias « Stone » prend la place du Général Komlan Adjitowou comme adjoint du Chef d'état-major général (CEMG) des FAT.



Ce dernier, le Général Adjitowou est promu au poste du Chef d'État-major particulier du Président de la République en remplacement du Colonel Panassa Awoki, nommé récemment Ambassadeur du Togo au Ghana.

Le nouveau Gouvernement VTD déjà opérationnel:

Une Équipe conçue pour mettre le Togo sur les rampes de l'émergence

A y voir de près le nouveau gouvernement du Togo est calqué à ne point en douter sur les engagements pris par le Président de la République pendant la campagne électorale ayant conduit à l'élection du 22 février 2020 et sur les principaux axes du Plan National de Développement (PND) conçu et mis en route pour mettre le pays sur les rampes de l'émergence. Pour être plus clair, son profil renvoie à la création de l'Emploi, au renforcement de l'inclusion sociale, à l'efficacité et à l'efficience de l'Administration publique, à une meilleure productivité susceptible de transformer de fond en comble et de manière durable l'économie nationale.

Ces différents chantiers qui faisaient déjà l'objet d'une attention toute particulière de la part des autorités togolaises vont retrouver un nouveau dynamisme, une nouvelle énergie, un nouveau souffle avec la nouvelle équipe gouvernementale sous l'autorité du nouveau Premier Ministre Mme Victoire Tomégah-Dogbé et sous la haute direction du Président de la République Son Excellence Faure Essozimna Gnassingbé. Tout compte fait l'objectif final visé à travers la formation de ce nouveau gouvernement reste au premier chef le bonheur, le bien-être de la population togolaise et la promotion du vivre ensemble.

Aussi l'Accès Universel aux Soins qui complète les prérogatives du Ministère de la Santé, de l'Hygiène Publique montre-t-il à suffisance que le mieux-être de la population sur le plan de la santé est une priorité, surtout en cette période de pandémie au Covid-19.

L'on remarquera que dans le nouveau gouvernement, la fusion de l'éducation, l'enseignement technique et l'artisanat n'est pas anodine. Elle traduit la volonté des autorités de mettre en place un processus qui doit conduire à des réformes importantes pour répondre efficacement à la problématique de l'adéquation emploi-formation.

Loger l'artisanat dans cet ensemble tout en créant un ministère délégué à l'enseignement technique et à l'artisanat traduit un changement de paradigme à la



Victoire Tomégah Dogbe (PM)

problématique de l'emploi impulsé par le Chef de l'Etat. A souligner aussi que le fait d'avoir un Ministère délégué à l'Artisanat démontre bien toute l'importance que le gouvernement accorde à la valorisation du savoir-faire de nos artisans.

Une bonne approche qui, par ricochet, ouvrira plus aisément la voie à la création d'entreprises. C'est bien un plus pour

revitaliser le secteur privé considéré par le gouvernement comme un partenaire stratégique privilégié pour la réussite du PND. La complicité aujourd'hui évidente qui existe entre le secteur public et le secteur privé pour permettre au pays d'atteindre l'émergence est bien appréciée par chacun et par tous.

Une autre évolution digne d'être mise en relief, le nombre élevé de femmes que compte

la nouvelle équipe gouvernementale. Sur les 35 membres qui composent le gouvernement, 11 sont des femmes. Plus de 30%. Rien d'étonnant quand on connaît la place de choix qui est réservée à la femme au Togo. On la retrouve dans toutes les sphères qu'elles soient politique, économique, sociale et culturelle.

Les jeunes jouissent de la même considération de la part des plus hautes autorités togolaises. Dans le gouvernement actuel, au niveau de l'ensemble des nominations y compris les ministres secrétaires généraux l'âge tourne autour de 40 ans.

Autre priorité de la nouvelle équipe gouvernementale, l'inclusion sociale. Faire de telle sorte que personne ne soit laissé sur le carreau au Togo et que l'enclavement ne soit plus le lot quotidien de certaines populations. En la matière des efforts remarquables de construction de pistes rurales ont été déjà déployés dans le passé. Ces efforts seront poursuivis et renforcés avec la création cette fois-ci d'un Ministère dédié à ce secteur dénommé Ministère du Désenclavement et des Pistes Rurales. Un nouveau département d'importance capitale pour le transport et l'écoulement des produits agricoles quand on sait que l'acheminement des produits des zones enclavées vers les villes reste une source de préoccupation majeure pour les populations qui vivent dans les localités isolées.

La création d'un Ministère délégué chargé du développement du territoire peut et doit être également considérée comme une nouveauté. Ce département sera entre autres, aux côtés des maires pour concevoir des politiques et des plans de développement communaux.

La création par ailleurs du Ministère de l'Economie Maritime, de la Pêche et de la Protection Côtière est une innovation majeure. Ce département dédié à l'économie bleue va œuvrer pour une meilleure exploitation du potentiel que nous offre le port autonome de Lomé, le seul port en eau profonde de la sous-région.

Le secteur des Transports va aussi connaître de profondes réformes d'où la création du Ministère des Transports Routiers, aériens et ferroviaires. Ce département prendra en compte le développement du secteur des chemins de fer pour appuyer les routes, les aéroports et le port.

Grosso modo, en réalité, toutes les questions d'intérêt vital sont clairement prises en charge par le nouveau gouvernement sans oublier celles relatives au foncier qu'on retrouve dans la corbeille du Ministère de l'Urbanisme, de l'Habitat et de la Réforme foncière. Le foncier comme chacun le sait demeure un sujet de vive préoccupation pour la grande majorité des Togolais.

Mis en place le jeudi 1er octobre dernier, le nouveau Gouvernement avec à sa tête Victoire Simeheho Tomégah-Dogbé, était vendredi 02 Octobre 2020 devant l'Assemblée nationale, pour la présentation de son programme. Un Plan d'action axé autour de la consolidation des mécanismes d'inclusion sociale, de la modernisation du pays et de la dynamisation des mécanismes de création d'emploi comme détaillé plus haut. Le Parlement togolais a accordé, sa confiance à la politique générale du Gouvernement par un vote à l'unanimité des 85 députés votants.

FS



Prof Komla Dodzi Kokoroko



Kossi Lamadokou



Prof Akoda Eyewadan



Koffi Tsolenyanou



Gilbert Bawara



Edem Kokou Tengue



Kama Lidi Kedjaka Gbessi



Mme Essozimna Marguerite Gnakadé



Prof Ihou Wateba



Payadowa Boukpepsi



Professeur Robert Dussey



Kodjo Adedze



Cina Lawson



Katari Foli-Bazi



Sani Yaya



Christian Trimua



Mme Myriam de Souza-D'Almeida



Pius Agbetomey



prof Moustafa Mijiyawa



Général Damehame Yark



Essomanam Edjeba



Affoh Atcha-Dedji

Politique

« The right man at the right place », Charles Kondji Agba sur le nouveau gouvernement

Le Délégué national des Sages du parti UNIR, Prof Charles Kondji Agba apprécie positivement la composition du nouveau gouvernement à la tête duquel se trouve Mme Victoire Tomegah-Dogbé. Pour l'ex ministre de la santé, il n'y a que de bonnes personnes aux bons endroits.

« The right man at the right place », c'est l'expression utilisée par Charles Kondji Agba pour qualifier le nouveau gouvernement, en argumentant. Quand on prend comme exemple « le ministre de l'enseignement supérieur l'hou Watéba, c'est un professeur d'université. Vous avez vu comment il a conduit la lutte contre le coronavirus ? Vous prenez le ministère des enseignements, primaire, secondaire et technique ; c'est le président de l'université de Lomé qui est mis là-bas. Vous avez vu comment l'université de Lomé a changé ? Kokoroko va mettre ses expériences au service de ce poste. Il va faire mieux », a martelé le Délégué national des Sages du parti UNIR.

Voici la composition du nouveau gouvernement :

Première ministre Victoire Tomegah Dogbe

Ministre de l'action sociale, de la promotion de la femme et de l'alphabétisation : Mme Adjovi Lonlongno Apedo, épouse Anakoma

Ministre de l'administration territoriale, de la décentralisation et du développement des territoires : Payadowa Boukpepsi, ministre d'Etat.

Ministre des affaires étrangères, de l'intégration régionale et des togolais de l'extérieur : Professeur Robert Dussey.

Ministre de l'agriculture, de l'élevage et du développement rural : Antoine Lekpa Gbegbeni

Ministre des armées : Mme Essozimna Marguerite Gnakadé



Ministre du commerce, de l'industrie et de la consommation locale : Kodjo Adedze

Ministre de la communication, des médias, porte-parole du gouvernement : Prof Akoda Eyewadan

Ministre de la culture et du tourisme : Kossi Lamadokou

Ministre du désenclavement et des pistes rurales : Bouraïma Kanfitine Tchede Issa

Ministre du développement à la base, de la jeunesse et de l'emploi des jeunes : Mme Myriam de Souza-D'Almeida

Ministre des droits de l'homme, de la formation à la citoyenneté, des relations avec les institutions de la République, porte-parole du gouvernement : Christian Trimua

Ministre de l'eau et de l'hydraulique villageoise : Bolidja Tiem
Ministre de l'économie et des

finances : Sani Yaya

Ministre de l'économie maritime, de la pêche et de la protection côtière : Edem Kokou Tengue

Ministre de l'économie numérique et de la transformation digitale : Cina Lawson

Ministre des enseignements primaire, secondaire, technique et de l'artisanat : Prof Komla Dodzi Kokoroko

Ministre de l'enseignement supérieur et de la recherche : Prof l'hou Wateba

Ministre de l'environnement et des ressources forestières : Katari Foli-Bazi

Ministre de la fonction publique, du travail et du dialogue social : Gilbert Bawara

Garde des sceaux, ministre de la justice et de la législation : Pius Agbetomey

Ministre de la santé, de l'hygiène publique et de l'accès universel aux soins : prof Moustafa Mijiyawa

Ministre de la sécurité et de la protection civile : Général Damehame Yark

Ministre des sports et des loisirs : Médecin-Commandant Kama Lidi Kedjaka Gbessi

Ministre des transports routiers, ferroviaire et aérien : Affoh Atcha-Dedji

Ministre des travaux publics : Zouréhatou Tcha-Kondo, épouse Kassa-Traoré

Ministre de l'urbanisme, de l'habitat et de la réforme foncière : Koffi Tsolenyanou

Ministre délégué auprès du ministre de l'administration territoriale, de la décentralisation et du développement des territoires, chargé du développement des territoires : Essomanam Edjeba **Togotopnews**

Aussitôt lancé:

Le Plan de riposte agricole au covid-19 prouve sa valeur

Les impacts du coronavirus sur l'économie des pays sont notoires ; tous les secteurs sont « contaminés ». L'agriculture togolaise, important levier de création de richesse, véritable source d'emplois et puissant outil de lutte contre la pauvreté, en pâtirait énormément n'eût été le lancement du Plan de riposte agricole au covid-19, en avril 2020. L'objectif est de maintenir les efforts de développement déjà faits dans le domaine en mobilisant des ressources pour soutenir et relancer les activités des différents maillons des chaînes de valeur agricoles. Aujourd'hui, l'apport et les résultats de l'initiative ne souffrent d'aucune faiblesse.

Ce plan de riposte a pour objectifs de créer et de consolider les emplois, augmenter les revenus des producteurs agricoles et éviter leur appauvrissement. Il a permis de toucher des milliers de personnes grâce à des financements.

« Yolim », une réponse au problème de financement

Programme de crédit digital à un taux de remboursement de 0%, « Yolim » (saison pluvieuse en kabyè) a été lancé en juillet 2020 pour soutenir 256 000 ménages. Ils bénéficient d'une subvention de 96 000 francs CFA qui leur facilite l'accès aux intrants (engrais, semences, pesticides). C'est une plateforme numérique dotée d'un mécanisme de portefeuille électronique qui apporte une solution concrète au problème de financement des agriculteurs en cette période de crise. Au total, 136 agrégateurs ont été enregistrés

avec 56 686 agriculteurs inscrits. Des 136 agrégateurs, 18 ont obtenu à ce jour, une attestation de capacité financière d'un montant global de 1,483 milliards de francs CFA.

D'abondantes quantités d'engrais et de semences mobilisées

133 000 tonnes d'engrais ont été mobilisées dont 98 100 tonnes par l'Etat à travers la Centrale d'achat et de gestion des intrants agricoles (Cagia) et 34 900 par les sociétés privées. 76 000 tonnes d'engrais ont été rétrocédées à ces dernières à leur valeur coûtant pour la distribution. 2 571 928 kg de semences certifiées sont mis en place sur le terrain par le réseau de producteurs semenciers, dont 849 320 kg de maïs, 627 334 kg de riz, 1 040 780 kg de soja, 20 450 kg d'arachide, 6 600 kg de niébé, 2 500 kg de sorgho, 12 680 kg de sésame et 12 264 kg de fonio.

Des kits pour soutenir les producteurs

En ce qui concerne les kits pour la production animale et halieutique, un processus est entamé pour appuyer au moins 500 ménages en kits d'élevage de volaille, 14 coopératives de pêcheurs en kits de pêche et 15 pisciculteurs pour l'élevage de poisson en cage flottante. Afin de mieux recadrer les activités de production de poissons sur les plans d'eau en l'occurrence sur le lac Nangbéto et en tirer pleinement profit, un schéma directeur pour leur exploitation optimum a été validé, en fin juin au cours d'un atelier national. Le Plan de riposte agricole au covid-19 est en train de sauver beaucoup d'agriculteurs togolais des griffes de la pandémie.



**Togocel
Togotelecom**

AMBASSADEURS TOGOCOM

SANTRINOS
RAPHAEL

ARTISTE - AUTEUR
COMPOSITEUR

AMÉ OCÉANE
CODJIA

AUTEURE
PRÉSENTATRICE TV

ABAWOÉ

HUMORISTE



[@togocom.tg](#) | [@togocom_tg](#)

Service Client : 888 | 119
7 jours/7 de 7h à 21h

[togocom.tg](#) | [togocel.tg](#) | [togotelecom.tg](#)

Politique

Victoire Tomégah-Dogbé : « quand on vous confie un travail, il faut bien le faire »

Première femme à avoir occupé le poste de directeur du cabinet présidentiel au Togo, Victoire Tomégah-Dogbé fait à nouveau office de pionnière, en devenant la Première femme à siéger à la primature. Pondérée, l'air sympathique, la Première ministre a fait son chemin vers la tête du gouvernement et à force de travail bien fait.

Au Togo, une ligne d'histoire s'est écrite le 28 septembre lorsqu'un décret présidentiel a annoncé que Victoire Tomégah-Dogbé a été choisie pour prendre la tête du gouvernement. Première femme à devenir Première ministre dans le pays d'Afrique de l'Ouest, celle qui cumulait les fonctions de ministre du Développement à la base et de directrice du cabinet présidentiel a reçu un déferlement d'hommages.

Le plus marquant restera sans aucun doute celui d'Ellen Johnson Sirleaf, première femme élue à la tête d'un pays africain. « Sachez que les femmes d'Afrique et du monde entier célèbrent votre réussite et soutiennent votre succès », a félicité l'ancienne présidente du Liberia. Cette dernière s'est ainsi jointe à de nombreuses personnalités dont le Secrétaire Général de l'ONU pour saluer celle qui s'est élevée au fil des années au sein de l'administration Faure par son travail.

Plus qu'un simple acte de promotion du genre

« Quand on vous confie un travail, quelle que soit sa nature, il faut bien le faire parce qu'en le faisant, vous vous honorez, vous honorez votre Dieu et on peut vous confier des choses plus importantes. C'est ce que j'ai fait durant mon parcours », confiait Victoire Tomégah-Dogbé en 2016.

A cette époque déjà, elle avait gagné sa réputation de femme de terrain. Parmi les plus proches collaborateurs du président, la nouvelle cheffe du gouvernement fait partie des personnalités influentes, mais moins ostentatoires.

« Quand on vous confie un travail, quelle que soit sa nature, il

faut bien le faire parce qu'en le faisant, vous vous honorez, vous honorez votre Dieu et on peut vous confier des choses plus importantes. C'est ce que j'ai fait durant mon parcours »

Celle que les jeunes entrepreneurs appellent affectueusement «maman» a la confiance du président togolais avec qui elle collabore depuis plusieurs années.

Très populaire et consensuelle, elle a su avec les années, attirer et conserver la sympathie des populations à la base, surtout dans les contrées où elle est réputée travailleuse et dynamique. De nombreuses initiatives destinées aux populations à la base et aux jeunes, portent ainsi sa marque : FAIEJ, PAEIJ-SP, ANADEB, PRADEB entre autres, au point de susciter des observations de l'OCDE : « Le foisonnement de programmes et projets pilotés par des structures autonomes, et dont certaines actions s'entremêlent sans véritable coordination, constitue un goulot d'étranglement ». Une pluralité de projets qui pourtant, contribuera à renforcer sa proximité avec les diverses couches sociales, avec qui elle n'hésitera pas parfois à partager des moments de jouissance.

Si ces efforts sont louables, ils ne constituent pas la principale raison de la nomination de Victoire Tomégah-Dogbé. Plus qu'un simple acte de promotion du genre, c'est une véritable marque de confiance et une prime à la compétence qu'attribue le président à celle qui a quitté sa carrière au PNUD pour répondre à son appel en 2008.

Un parcours exemplaire

Très discrète sur sa vie privée,



la nouvelle locataire de la primature ne semble laisser comme empreintes que ses états de services. Née, à l'état civil Victoire Sidémého Dzidudu Tomégah le 23 décembre 1959 à Lomé, elle est décrite comme une élève exemplaire. Après son baccalauréat, elle intègre en 1978 la faculté des sciences économiques et de gestion (FASEG) de l'actuelle Université de Lomé.

« J'ai une pensée particulière pour toutes ces jeunes filles qui osent et mettent tout en œuvre pour réaliser leurs rêves »

Sortie diplômée d'une maîtrise en sciences économiques et de gestion, en 1982, elle décide de se perfectionner à l'étranger. Elle part au Danemark où elle obtient un diplôme en marketing spécialisé en General management finance au Jutland Technology Institute Aarhus, en 1988. Elle rallie ensuite la Suisse où elle obtient un Orchestrating Winning Performance à l'International Institute for Management Development de Lausanne, en 1996. Elle poursuit ses études grâce à l'université virtuelle de

Développement du PNUD New York en association avec la Jones International University. Les deux organismes permettent à Victoire Tomégah-Dogbé d'obtenir un diplôme de spécialisation dans les domaines d'intervention couverts par le PNUD.

Elle revient alors chez elle, à Lomé, où elle commence sa vie professionnelle à l'Industrie togolaise des Plastiques (ITP). Entre 1986 et 1988, elle y gravit les échelons. La native de Badougbé (Région maritime du Togo) passe, en effet, du poste de chef du personnel à celui de chef service approvisionnement, avant de prendre la tête de la direction administrative et financière de l'ITP de 1988 à 1992. En 1992, elle quitte l'ITP et devient Responsable du réseau Shell au Togo. L'année suivante, elle retourne à l'ITP et en devient la directrice générale, poste qu'elle occupera de 1994 à 1998. Elle rejoint ensuite le PNUD qui l'avait formée, en tant qu'assistante chargée des opérations au Togo de 1999 à 2002.

Victoire Dogbé sera mutée au même poste, mais cette fois au Congo-Brazzaville. Elle y reste deux ans avant de partir, en 2004, au Burkina Faso où elle est représentante résidente adjointe chargée des opérations jusqu'en 2007. L'année suivante, elle occupe le même poste au Bénin.

En 2008, alors qu'elle est à Cotonou depuis un an, le président togolais Faure Gnassingbé et le Premier ministre de l'époque Gilbert Houngbo font appel à elle pour rejoindre le gouvernement.

Victoire Tomégah-Dogbé accepte la proposition et est nommée ministre, déléguée auprès du Premier ministre, chargé du développement à la base. En 2009, elle prend les rênes du cabinet

présidentiel, fonction qu'elle doit cumuler avec la gestion de son département ministériel. L'année suivante, à la suite de la réélection du président Faure Gnassingbé, elle est promue ministre du Développement à la base, de l'Artisanat, de la Jeunesse et de l'Emploi des jeunes. Elle conserve ses fonctions ministérielles jusqu'à sa nomination, ce 28 septembre à la tête de la primature.

« J'ai une pensée particulière pour toutes ces jeunes filles qui osent et mettent tout en œuvre pour réaliser leurs rêves », déclare-t-elle lors de sa prise de fonction. Fierté que la nouvelle patronne de l'exécutif togolais a vite fait de partager avec «toutes les femmes togolaises».

Cette déclaration semble avoir fait mouche puisque dans les médias togolais, de nombreuses femmes ont répondu en écho en exprimant leur fierté pour le modèle que représente Victoire Tomégah-Dogbé.

Dans les médias togolais, de nombreuses femmes ont répondu en écho en exprimant leur fierté pour le modèle que représente Victoire Tomégah-Dogbé.

Malgré tout, il ne s'agissait pas seulement de nommer une femme, car dans les prochaines semaines, ce sont ses compétences de gestionnaire qui seront mises à l'épreuve. Et même si dans la foulée de la nomination de la Première ministre, la présidence a nommé une nouvelle Secrétaire générale en la personne d'Ablamba Ahoéfavi Jonhson. Comme leurs prédécesseurs, les deux femmes seront jugées sur leurs résultats.

Le nouveau visage de l'exécutif togolais dirigera une équipe de 33 membres dont 11 femmes.

Source : togofirst.com

Coopération

La Direction générale de la gendarmerie dotée de 10 préfabriqués

Le major burkinabè des travaux publics, EBOMAF a offert samedi 3 octobre 2020 à Lomé, dix bâtiments préfabriqués à la direction générale de la gendarmerie nationale (GN), sise à Cacaveli dans la banlieue nord. Le directeur général de la GN, Colonel Massina Yotroféi a reçu les clés des locaux des mains de Bonkoungou Oumar, directeur général de l'entreprise.

Selon le patron de la Gendarmerie, colonel Massina, les bâtiments vont augmenter les capacités d'accueil de l'institution et s'intègre dans le plan de construction des logements de la Direction Générale.



« Il a également remercié le donateur qui a placé la réalisation dans le Plan National de développement du chef de l'Etat et, a promis faire bon usage de ces préfabriqués », souligne

un communiqué de la cellule communication.

La construction a coûté 300 millions de FCFA au donateur.

24heureinfo.com

Togo:

Kouessan Yovodévi prend la Direction de la Communication de la Présidence



Les nominations se succèdent au Togo. Après Sandra Ablamba Johnson, le Chef de l'Etat Faure Essozima Gnassingbé, a nommé ce jeudi 1^{er} octobre 2020 au poste de Directeur de l'Information et de la Communication de la Présidence de la République, Kouessan Yovodévi, Ancien Directeur général de la Télévision Togolaise (TVT).

Dorénavant c'est Kouessan Yovodévi, qui devra assurer la Direction de l'Information et de la Communication du Palais de Lomé.

Ancien Directeur de la Télévision Togolaise (TVT), Kouessan Yovodévi est journaliste et expert en communication.

gapola



Mesures fiscales et douanières prises par le gouvernement pour accompagner les entreprises dans le cadre de la lutte contre la pandémie du Coronavirus

#CQFS

Pour les entreprises individuelles, les transporteurs routiers, les artisans et assimilés relevant de la TPU, une **réduction de 50% sur le deuxième acompte de la TPU** prévu à l'article 57 du LPF est accordée.



Mesures fiscales et douanières prises par le gouvernement pour accompagner les entreprises dans le cadre de la lutte contre la pandémie du Coronavirus

#CQFS

Pour l'atteinte des objectifs fixés par le PND, le **matériel agricole** est **exonéré de la Taxe sur la Valeur Ajoutée (TVA)**.
L'objectif visé est d'alléger les coûts d'acquisition des équipements de production agricole indispensables pour une agriculture mécanisée.



Office Togolais des Recettes - OTR

FORUM ANNONCE



SPÉCIALE PROMO Togocel LEGEND⁺



À

F CFA

5900

seulement

~~8000 F~~



Double SIM



Radio FM,
MP3 MP4



Slot microSD
jusqu'à 8Go

Promo valable du 28 septembre au 27 octobre 2020. Téléphone disponible en agence Togocel et dans les points de vente agréés dans la limite des stocks disponibles.

Groupe Forum Presse (GFP)

Directeur Général chargé de la Publication

Jean-Baptiste K. D. DZILAN

(alias Dimas DZIKODO)

B.P. 81 129 Lomé-TOGO

Siège : Ancien Immeuble Air Burkina Tokoin Wuiti
Tél 22 61 14 72 / 93 53 54 55 Fax 22-22-09-51

E-mail : forumquotidien@gmail.com

Récépissé n°200/15/05/03/HAAC

Directeur de Rédaction

Comité de Rédaction

Ayi ATAYI

Kiwi AMEGAH-WOVOE

Michel AKOETE

Infographie

ALLYN EKOUÉ MOBALI

Directeur Commercial : Norbert APETOH

Technicien Informatique: Mobali E. ALLYN

Imprimerie SDR (22 22 06 49)

Tirage : 5000 exemplaires